PRESENCIA DE LA IGLESIA CATÓLICA EN EL TIPNIS

Cochabamba, 15 de Abril del 2013

A solicitud expresa de la Central de Pueblos Étnicos Mójenos del Beni (CPEMB) y de dirigentes indígenas del Territorio Indígena Parque Isiboro Sécure (TIPNIS), que pidieron la presencia en el TIPNIS de la Conferencia Episcopal Boliviana (CEB) y Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (APDHB), con la finalidad de escuchar de las comunidades del TIPNIS su experiencia, pensamientos y sentimientos sobre la forma de cómo se llevó a cabo la Consulta del Gobierno y dar testimonio público de ello, se conformó una Comisión Interinstitucional. Dicha Comisión visitó 35 comunidades de las 64 comunidades, que aparecen en la lista oficial de la Subcentral del TIPNIS, más el Centro de Gestión, del 29 de noviembre al 14 de diciembre del pasado año 2012. Por tanto, fueron visitadas el 56,25% de ellas.

Habiendo presentado públicamente Mons. Jesús Juárez, Presidente de Pastoral Social Caritas de la CEB, el 17 de Diciembre, el Informe de la visita realizada por la Comisión Interinstitucional, el Ministro de la Presidencia, Sr. Juan Ramón Quintana, en el programa televisivo de la Red UNO "Que no me pierda" del 26 de diciembre, acusó repetidamente a la Iglesia católica como mentirosa por dicho Informe, que lo calificó de "tramposo". Y, después de manifestar que la Iglesia actúa así porque ya no tiene "poder espiritual" y que reemplaza la voz de la Embajada Norteamericana, pasó a hablar del Vicariato del Beni, poniéndonos como grandes propietarios de tierras en el TIPNIS, con una estancia de 5000 (cinco mil) hectáreas, cerca de Gundonovia y que él ha sobrevolado dicha estancia.

Ante las aseveraciones vertidas por el Sr. Juan Ramón Quintana sobre la Iglesia católica y, en particular, sobre nuestro Vicariato Apostólico del Beni, mi obligación, como obispo vicario apostólico del Beni, teniendo en cuenta lo qué Jesús nos dice que "entonces conocerán la verdad, y la verdad los hará libres" (Jn 8, 32), fue desmentirlas en una nota firmada por mi persona, que la titulé "¿La Iglesia Católica es mentirosa?" y que fue enviada como adjunto a una nota que Mons. Eugenio Scarpellini, Secretario General de la CEB, mandó al Sr. Juan Ramón Quintana el 7 de Enero del presente año ya la Red "Uno", a la vez que al Señor Presidente del Estado Plurinacional de Bolivia y varios ministros.

Pensaba que con esa nota se había aclarado y resuelto el asunto de esas afirmaciones y acusaciones falsas, cuando el 4 del presente mes, al mismo Sr. Ministro de la Presidencia, Sr. Juan Ramón Quintana, en un discurso, que ha sido televisado por el Canal estatal y que, a nivel de Trinidad, lo ha emitido varias veces el Canal 27, ha reiterado sus falsas acusaciones, propiciando enfrentar a los indígenas con la Iglesia católica a la que pone, en su discurso, como opresora, que se enriquece a costa de los pueblos indígenas, que en Kateri-Gundonovia jamás se entregó una cabeza de ganado a una sola comunidad indígena, que en

sus estancias tiene a los jóvenes indígenas trabajando como esclavos y que se ha convertido en una institución explotadora.

En nuestro deseo, como Iglesia católica en el TIPNIS, de que este doloroso asunto, que está perjudicando gravemente la unión de nuestros hermanos indígenas en sus familias y comunidades y dañando, con afirmaciones y acusaciones totalmente falsas, la acción evangelizadora de la Iglesia en este Territorio tan querido de nuestro Vicariato Apostólico del Beni, quede clarificado y resuelto, manifiesto una vez más lo siguiente sobre la presencia* espiritual y también social de la Iglesia católica en el TIPNIS:

- En 1973 se crea, en el Vicariato Apostólico del Beni, el Equipo de Pastoral Rural (EPARU), al que se le confía la atención evangelizadora del TIPNIS mediante los animadores religiosos de las comunidades, que en aquel tiempo y durante varios años recibían el nombre de líderes religiosos del campo.
- El Vicariato Apostólico del Beni, el 9 de junio del 2000, compró al Sr. Sergio Zelada, para la obra social de la Iglesia en el TIPNIS, la propiedad rústica "San Marcos", que fue registrada en Derechos Reales el 19 de diciembre del 2007 con una extensión de 1247.3200 has. (un mil doscientas cuarenta y siete hectáreas con tres mil doscientos metros cuadrados) y que, por Resolución Suprema № 3640 de fecha 20/08/2010, quedó reducida su superficie a 843.1664 has. (ochocientas cuarenta y tres hectáreas con mil seiscientos sesenta y cuatro metros cuadrados). Esta es la única propiedad, considerada por el INRA Mediana Propiedad Ganadera en su certificación del 31 de Diciembre del 2012, que el Vicariato tiene en el TIPNIS.
- Buscando la Iglesia católica en el Beni el beneficio de los jóvenes indígenas de ambos sexos del TIPNIS, creó el Vicariato un centro de formación en ese lugar, que fue inaugurado el año 2003 y que lleva por nombre "Kateri Tekakwitha", indígena declarada santa por el Papa Benedicto XVI el 20 de Octubre del 2012. Kateri, que está ubicado a orillas del río Isiboro, entre la boca del río Sécure y la boca del río Ichoa, queda a un día de arribada desde Gundonovia. En él funciona un Colegio Secundario y un Instituto Técnico Agropecuario, que está al servicio de entre 100 y 125 estudiantes. Como parte del "pensum", los estudiantes se dedican a porcinocultura, avicultura, apicultura, manejo de ganado tanto de carne como lechero, productos lácteos, sanidad animal, agroforestal, cultivos anuales, horticultura. En cuanto al ganado que cuenta "San Marcos" es de 350 cabezas de ganado entre vacas, toros, novillos y terneros; 50 animales caballares; 10 búfalos entre mayores y menores. Con dicho ganado los estudiantes hacen sus prácticas, y su producción y venta contribuye al mantenimiento y funcionamiento del Centro educativo, ya que los alumnos, docentes y dos Hijas de la Caridad (Vicentinas) viven, durante todo el año escolar, en él. Cada estudiante aporta al mes 15 Bs (quince 00/100 bolivianos), como ayuda a la alimentación. Desde el Instituto se está iniciando proyectos agroforestales, utilizando los barbechos en vez de chaquear monte nuevo, y los estudiantes son quienes preparan los

- plantines. Se está comenzando también con el intercambio de animales bovinos, ovinos, equinos, etc. con las comunidades para mejorar la producción en ellas. Del 2003 hasta esta fecha han egresado, como bachilleres y técnicos medios en agropecuaria, 171 jóvenes.
- Por tanto, los datos, que se están dando y que ya se dieron en mi nota que se le envió el 9 de Enero del presente año y en la que le manifestaba que él. "quien llegó a Kateri en helicóptero a mediados de mayo del 2012 y visitó algunos módulos considere "San Marcos" simplemente como estancia ganadera y que pregunte dónde va la plata", desmienten-ío que el Sr. Juan Ramón Quintana dice textualmente en el discurso citado del 4 de Abril: "Yo no entiendo por qué, vo no entiendo por qué, las inversiones de la Iglesia indígena Territorio del TIPNIS, fundamentalmente en la ganadería, con casi quinientas cabezas de ganado en Kateri-Gundonovia, jamás entregaron una cabeza de ganado a una sola comunidad indígena." En cuanto a trabajadores, que el Sr. Juan Ramón Quintana dice textualmente en su discurso "trabajando como esclavos en las estancias de la Iglesia católica", tengo que manifestar que son sólo cuatro los que dependen de Kateri, que está bajo la responsabilidad de las Hijas de la Caridad, y los 17 restantes son dependientes del Ministerio de Educación y tienen ítem del Estado Plurinacional de Bolivia.
- Son cuatro las religiosas que permanentemente viven en el TIPNIS:, dos Hijas de la Caridad en Kateri y seis Misioneras de Jesús Verbo y Víctima en Santísima Trinidad.
- Un equipo de dos Hijas de la Caridad atiende en los campos religioso y de salud desde San Lorenzo de Moxos a la zona del Alto Sécure. Otro equipo de Hijas de la Caridad, pertenecientes al EPARU, atiende con visitas mensuales y bimensuales a las poblaciones sobre el río Sécure, desde Santa María de la Junta hasta Coquinal. El mismo EPARU, con dos Hermanas, visita la zona del Isiboro desde Gundonovia hasta San Miguelito, las poblaciones del río Ichoa desde Dulce Nombre hasta San Ramoncito y el río Imose y las dos comunidades del Chimimita.
- Para la labor de evangelización integral que comprende la atención religiosa y la acción social, especialmente en el campo de salud. El Vicariato cuenta con embarcaciones equipadas para la atención de salud, contando con una enfermera en cada viaje y teniendo periódicamente, en los viajes, equipos de dentistas y médicos, que ofrecen su servicio gratuitamente.
- En el orden espiritual, se tiene el viaje durante el Adviento para preparar a las comunidades para la Navidad y el de Cuaresma para prepararlas para la Pascua de Resurrección. Cada año se lleva a cabo una misión de 10 días en una o dos de las zonas, en la que el EPARU es acompañado por uno de los dos obispos. Y se tienen formados 24 animadores religiosos y misioneros en las comunidades, que prestan una presencia permanente de la Iglesia en la zona. En las fiestas de las comunidades más grandes, en las que participan otras comunidades, llegan los sacerdotes para administrar los sacramentos.

- En el orden de promoción social: se han formado promotores de salud, que actualmente se han vinculado con un equipo de ONG de San Ignacio de Moxos. Hay proyectos de caña de azúcar y cultivo de arroz con moliendas en dos de los ríos. Se han construido casas sobre girado en las zonas más bajas afectadas por la inundación. A comunidades alejadas de fuentes de agua se les ha dotado de pozos de agua. Se han construido letrinas ecológicas en 10 de las escuelas.
- En el campo educativo de la niñez del TIPNIS se tiene el Internado de Gundonovia que es para niños de primero a sexto curso; en él viven durante todo el año escolar entre 55 y 70 niños por no contar con escuela en sus pequeñas comunidades o no tener en ellas esos cursos.
- En cuanto a capillas, el Vicariato ha construido una capilla grande de material en Gundonovia. Y, en muchas comunidades, la colaboración del Vicariato a la construcción de capillas ha consistido en el aporte de tejas, combustible para sacar madera, mosaicos para el piso, imágenes de la Virgen o crucifijos, altares y manteles. Casi cada comunidad tiene su capilla.

Finalizo este mi comunicado, pidiendo a la opinión pública que considere, con un corazón guiado por la verdad, si estos hechos manifiestan que la Iglesia católica "ya se convirtió en una institución explotadora" y "que tiene que terminar el abuso del poder de la propia Iglesia católica en los territorios indígenas", tal como manifestó el Sr. Juan Ramón Quintana.

Como ya lo he expresado anteriormente, espero que con esto quede clarificado y resuelto este doloroso asunto y se vuelva a la paz, que está basada en la verdad, la justicia, la libertad y el amor, y a la unidad en las familias y comunidades del TIPNIS, y que la Iglesia pueda realizar en paz y libertad la misión que el Resucitado le ha encomendado: la EVANGELIZACIÓN.

Mons. Julio María Elías Obispo Vicario Apostólico del Beni